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文化周刊·思想 

 

“蔡元培校长”与“蔡元培会长”(一) 
 
程巍 

 

    1 

    在中国近现代史上的校长们纷纷成了“前校长”之后,名字后面唯一永久性地带着“校长”称

呼的仅蔡元培一人,以致今天,无论是否北大人,一谈起他,定会恭称“蔡元培校长”。蔡元培作为北

大校史上所说的“蔡元培时期的北京大学”的校长,他的显赫名声使“校长”成了他的永久荣誉称

号,不过,这却使他同一时期的另一重更为重要的身份——“中华国语研究会会长”——在历史叙

事中退居其次,乃至隐而不显了。 

    如果说蔡元培出任北大校长,只是段祺瑞的北京政府的教育部推举其担任研究会会长时“顺

带”提出的任命,那么,至少就其担任校长之初(1917-1920),他也主要按“会长”而非“校长”的要

求,为北大物色教授。中国文学革命史叙事传统往往把蔡元培作为一个“庇护者”的陪衬角色一笔

带过,而浓墨重彩于“胡适之陈独秀一班人”。实际上,蔡元培会长才是文学革命的中心人物,尽管还

不是其灵魂人物,因为一场全国性运动的灵魂——其领导者——必定是一个缺乏个人面孔的全国

机构,它的非个人性确保了这场千百万人参与其事的全国运动的统一性。 

    就个人与一个非个人性的“伟大整体”的关系,卡夫卡 1917 年创作的《万里长城建造时》有

一番隐喻性描写(卡夫卡把自己想象成与地处“北方”的京城遥隔千里的中国东南某省的一个村民):

“那时候,人们头脑中充满许多混乱的东西⋯⋯我们——我在这里以许多人的名义讲话—实际上

是在一一研究了最高领导的命令之后才认识自己本身的,并且发现,没有上级的领导,无论是学校教

的知识还是人类的理智,对于伟大整体中我们所占有的小小的职务是不够用的。在上司的办公室—

—它在何处,谁在那儿,我问过的人中,过去和现在都没有人知道——在这个办公室里,人类的一切

思想和愿望都在转动,而一切人类的目标和成功都以相反的方向转动。但透过窗子,神的世界的光

辉正降落在上司的手所描画的那些计划之上。”在“国语运动”上,这个体现“伟大整体”的“办

公室”是段祺瑞的北京政府,其“强南以就北”的国语统一政策与其“强南以就北”的国家统一政

策之间构成一种语言政治学的深刻关联。 

    “蔡元培校长”与“蔡元培会长”之间并不融洽:“校长”要求北大成为一个“研究高深学问

的机关”、“研究学理的机关”,而“会长”则要求北大成为北京政府既定的国语统一政策的一个“舆

论制造机关”。这种冲突,在 1917年到 1920年间,以“会长”压倒“校长”获得解决。经由“蔡元

培会长”这个中介,由北京政府领导而由北大一班人作为其头号吹鼓手的国语统一运动,只花了短

短四年(1916-1920)就取得了成功。 

    不过,北京政府与北京大学在国语运动上的同盟关系,在胡适铺垫其基础的中国文学革命史传

统叙事中,却被颠倒为敌对关系。胡适之所以如此“写史”,一则因为政局变化——1919 年 5 月之

后,段祺瑞的北京政府在举国的道德审判中身败名裂,次年 8 月就垮台了,谁都急于撇清自己与这个

政府的历史瓜葛;一则出于一种社会进化论的“革命史学”,胡适认定在野势力必定进步和革命,在

朝势力必定保守而反动,因而从逻辑上说,一个“保守且反动”的政府不可能领导一场“进步的革

命事业”。经过这么一番切割与颠倒,中国文学革命史叙事传统就沿着“个人自传”的方向,让“胡

适之陈独秀一班人”成为这场革命的领导者,似乎几个北大教授振臂一呼,就足以耸动全国舆论,在

短短数年里就奇迹般地在这个国土面积堪比整个欧洲而人口则比欧洲还多的辽阔国土一举完成

了国语统一大业,乃至现代文学史家司马长风敬佩之余,不禁发出“神乎其神”的感叹。 

    胡适的弟子唐德刚甚至觉得厥师对自己“在中国文化史上最卓越的贡献”还有所保留,写道:
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“正式把白话文当成一种新的文体来提倡,以之代替文言而终于造成一个举国和之的运动,从而为

今后千百年的中国文学创出一个以白话为主体的新时代,那就不能不归功于胡适了”,“白话文运

动,在他画龙点睛之后,才走上正轨;从此四夷宾服,天下大定”,并评价胡适是中国现代史上“唯一没

有枪杆子做后盾而思想言论能风靡一时、在意识形态上能颠倒众生的思想家”。这等于把厥师描

写成“说要有光,于是便有了光”的上帝或靠意念移动物体的巫师了。 

    历史中没有“神”,也不曾发生“片言而使四夷宾服、天下大定”的“奇迹”。中国文学革命

史叙事传统之所以让人有“奇迹”和“神乎其神”之叹,是因为它把文学革命写成了由一篇接一篇

的文章连缀而成的“文学革命的观念史”,而不是“文学革命的政治史或社会史”,因此不能说明

文学革命在一个四分五裂而寻求重新统一的国家的历史进程中如何发生,又如何在相互对峙的南

方与北方以及中央与地方的复杂关系中进行博弈。在这种博弈中,一个“反动且保守”的政府也可

能积极地乃至鲁莽地从事一项“进步的革命事业”,只要这项事业能够强化政府对于地方的控制,

实现全国重新统一。如果不在“国家重新统一”这个历史进程的复杂关系中讨论作为“国语统一”

的主要方面的文学革命,而只于“文学进化”和“个人意志”上立论,就无异于一种缺乏政治史和

社会史支持的悬空之论。 

    2 

    金耀基说,蔡元培“对当时把大学当作做官致富的观念痛加针砭,而清清楚楚地提出大学的理

念。他说:'大学者,研究高深学问者也。'(就任北京大学校长演说词)又说:'诸君须知大学,并不是贩卖

毕业的机关,也不是灌输固定知识的机关,而是研究学理的机关。'(北京大学二十二周年开学仪式之

训词)并说:'在大学必择其以终身研究学问者为之师,而希望学生于研究学问以外,别无何等之目的。

'(读周春岳大学改制之商榷)在蔡先生眼中,大学之为大学,是因为它是以'研究'学问为目的底。国人

中有意识地标举大学之目的为'研究学理'者,恐怕以蔡先生为第一人。这个大学之理念不但与过去

以大学为干禄之资者南辕北辙,即使与一般以大学为养成实用人才或只重'教学'者亦大异其趣”。 

    自 1907到 1916 年(除 1912 年回国担任教育总长),蔡元培长久旅欧,对欧陆尤其是德国的研究

型大学颇为心仪。为追寻其“大学理念”的来源,有必要了解当时德国教育家对大学的功能的普遍

看法,例如马克斯·韦伯。这里引用韦伯,并不意味着蔡元培受了韦伯影响,但他们来自同一种德国

大学传统,而与蔡元培的几个单句相比,韦伯的表述更加细致人微。 

    韦伯 1918 年底到 1919 年初在慕尼黑大学发表《学术作为一种志业》的演讲,说献身学术,首

先意味着抛弃其他一切志向,惟学术是从,而学者亦只能从学术研究本身获取荣誉;学术研究不能预

设前提,其唯一目标是“世界的祛魅”;他还谈到“学问已进入一个空前专业化的时代”,“个人惟

有通过严格的专业化,才能在学术研究的世界里,获得那种确实感到达成某种真正完美成果的意

识”,为此他区分了“业余学者”和“专业工作者”,说“我们有一些最好的假说和见解,正是来自

业余学者”,但观点本身还不是学术,“业余人士与专业工作者惟一的不同,在于他缺少一套确实可

靠的作业方法,因而造成一种结果,使他无法对他的一项直觉的意义,加以判定、评估及经营发展”。 

    由于学术的高度专业化,韦伯认为“校园民主”是一种糟糕的制度,因为“一个人可能是十分

杰出的学者,同时却是一位糟糕透顶的老师”,而“他是好老师还是不好的老师,却要看学生老爷们

上他课的人数多寡而定”,势必造成学者为追求“学生众多及因此而带来的好处”而迎合学生的智

力和性情,而韦伯认为,民主“只能在该谈民主的场合推行。至于学术训练(如我们在德国大学传统

下推展的),是精神贵族的事”。他还谈到大学里的学术职务的升迁,说有意致力于学术的年轻学者

“经过与大学里的同行专家讨论并得到他们同意之后,他提出一本著作,通过教授团所举行的一场

通常属于形式的面试,才能获得这所大学的正式教书资格”,然后,他就只能通过自己的学术业绩一

步步往上爬。不过,他同时指出,“机运,而非真才实学”在学术界的选拔中也起了非同小可的作用,

尤其是“因政治原因干预学术界的用人时”,“平庸之辈就会垄断贤路”,而这会大大伤害那些有

真才实学的学者的学术生命。理念归理念,就像清末民初众多教育官员和教育家一样;蔡元培一直

认为中国的当务之急乃是“普及教育”或“通俗教育”。旅欧时,他也主要从事“华工教育”。至于
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“研究学理的机关”,在他看来,只能作为一个未来设想。1914年夏,他为国内《学风》杂志撰发刊

词,谈及欧洲学术之盛,然后笔头一转,写到中国:“吾人即及此时而设备之,亦不知经几何年而始几于

同等之完备,又非吾人所敢悬揣也。” 

    3 

    1916 年 6 月袁世凯病亡。基于袁氏揽权独裁并进而恢复帝制的教训,新政府采取了削弱总统

权限的责任内阁制。黎元洪继任总统,但真正执掌政府的是总理段祺瑞。时在巴黎的蔡元培为此写

了一篇《对于送旧迎新二图之感想》,赞同这种责任内阁制,称“中华民国约法,有责任内阁之制,而

当时普遍心理,乃不以为然。言统一,言强有力政府。于是为野心家所利用,而演出总统制,又由总统

制而演出帝制”,“要之,总统既无实权,则所谓一国元首者,不过虚荣,直与勋位无异。世岂有竭实力

以争虚荣者哉?约法既复,总统无责任之义,不可动摇,则总统者宜不复为有才有力者之竞争物”。这

奠定了他回国任职的政治前提。 

    当时南北尚处在分裂状态,段祺瑞一心所想,乃是重新统一国家,且认为统一之法避免不了“强

南以就北”的武力统一方式,而为了在政治上辅佐他,他麾下的干将徐树铮将军成立了“安福俱乐

部”,试图把持国会。其时,“欧战”(第一次世界大战)已爆发二年,段祺瑞一直主张中国对德宣战,

以进入世界体系,并收回德国控制的青岛,但反对势力担心他借此扩张自己的势力,极力反对,遂引

发了接连不断的政斗。蔡元培被北京政府任命为北大校长之后,正如陈独秀稍后被任命为北大学长

之后,对德态度立即发生转变,开始公开支持段祺瑞的参战主张,并痛责与之唱反调的南方势力和北

方其他军阀势力。 

    作为“强南以就北”的国家统一的语言步骤,北京政府采取了“强南以就北”的国语统一政策,

而总其事的是中华民国官制上规定“负责全国语言统一事宜”的教育部,当时的总长是范源廉,而

后来起到更重要作用的是段祺瑞和安福俱乐部力保的以教育部次长代理部务的傅岳芬。另外,与袁

世凯钳制言论不同,段祺瑞政府上台伊始,就废除了袁世凯时期的报律,段祺瑞说:“报律系定自前清,

尤不宜共和国体,应暂持放任,似将来看情形再想办法。”这种“放任主义”也是此一时期种种言论

竞相出现的法律保障。 

    不过,1934 年左右结束了与南京国民党政府“上海时期的旧怨,从此进入一个互异中合作的关

系”(余英时语)的胡适,在 1935 年 5月发表的《纪念“五四”》中,以比他 1923年发表的《五十年

来中国之文学》更为黑白分明的语言,建构了“蔡元培执掌的北京大学”与“段祺瑞执掌的北京政

府”之间的势不两立:“蔡先生到北大,是在六年一月,在那两年之中,北大吸收了一班青年的教授,

造成了一点研究学术和自由思想的风气⋯⋯北大竟成了守旧势力和黑暗势力最仇视的中心。那个

时代是安福俱乐部最得意的时代;那一班短见的政客和日本军阀财阀合作,成立了西原借款和中日

军事协定。在那强邻的势力和金钱的庇护之下,黑暗的政治势力好像是安如泰山的了。当时在北方

的新势力中心只有一个北京大学。蔡先生初到北大,第一天就提出'研究学术'的宗旨,这是不致引起

政府疑忌的。稍稍引起社会注意的是陈独秀先生主办的《新青年》杂志,最初反对孔教,后来提倡

白话文学,公然主张文学革命,渐渐向旧礼教旧文化挑战了。当时安福政权的护法大神是段祺瑞,而

段祺瑞的脑筋是徐树铮。徐树铮是林纾的门生,颇自居于'卫道君子'之流。《新青年》的同人攻击旧

文学与旧礼教,引起了林纾的反攻⋯⋯” 

    即便为了向南京政府表示效忠,他也不该如此篡改历史。有关这一时期,曾在北京政府教育部

任教科书特约编审员的黎锦熙却有一番不同的描绘。他在回顾 1916 年 6 月北京政府教育部主要

官员牵头发起有关白话的全国讨论并于 10 月成立中华民国国语研究会时写道:“那时正当洪宪皇

帝袁世凯驾崩于新华宫、帝制推翻、共和回复之后,教育部里有几个人们,深有感于这样的民智实

在太赶不上这样的国体了,于是想凭藉最高教育行政机关底权力,在教育上谋几项重要的改革,想来

想去,大家觉得最紧迫而又最普遍的根本问题,还是文字问题。”国语研究会名义上是“学会”,但具

有浓厚官方背景,其宗旨也是“想凭藉最高教育行政机关底权力,在教育上谋几项重要的改革”,关

键一项是以“强南以就北”的方式,以“白话”(即“北京官话”或“北方官话”)统一全国语文。 
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    “文字革命”的目标不仅是“废除古文”,仅废除古文,还实现不了国语统一。周铭三曾绘制

过一幅清末以来的全国语言地图:“中国全领土内的言语多极了。除汉族的言语、西藏的言语、蒙

古的言语、回族的言语以外,有少数满族的言语,苗族瑶族的言语,再有上海话、广东话也很有势力

的。吾国各处,个人交际,因为方言不能相通,常有拿他国语言发表意见的,好像在沪宁铁道一带有用

英语谈话的,北满洲跟新疆一部分,常有用俄罗斯语谈话的。又有一种很奇特的话,叫洋泾滨话

(Pigeon English),是英语和国语混合的。吾国领土内的言语既是这么多,有时还要借重外国语言做谈

话的工具;实在是一种很不好的很羞耻的现象。所以应当提倡国语来统一各种言语的。”语言分裂

乃国家分裂之始,因此,文学革命的真正目标是“独尊白话”,把古文和各地方言及其书面语全包括

在“废黜”之列。国语研究会通过将“古文”与“白话”对立,设置了一个不会引起地方(尤其南

方)过多反弹的议题,但这一议题因为通向“独尊白话”而具有偷梁换柱的效果。 

    他们甚至把改文言为白话上升到国家存亡的高度,在报上大加鼓吹,“结果,各省来信赞成的共

有二百余起,于是每省数人代表发起组织这个国语研究会”,并随即发表《征求会员书》,遍载各地

报纸:“中华民国国语研究会之起源,盖由同人等目击今日小学校学生国文科之不能应用与夫国文

教师之难得、私塾教师之不晓文义,而无术以改良之也。又见京外各报章用白话文体者,其销售之

数较用普通文言者加至数倍,而京外各官署凡欲使一般人民皆能通解之文告亦大率用白话,乃知社

会需要在彼不在此,且益恍然于欲行强迫教育而仍用今日之教科书,譬犹寒不能求衣者而责之使被

文绣,饥不能得食者强之齿粱肉。夫文绣粱肉何尝非寒与饥者所愿,其如贫窭力不能逮者也。职是

之故,同人等以为,国民学校之教科书必用白话文体,此断断乎无可疑者。惟既以白话为文,不可不有

一定之标准,而今日各地所行白话之书籍报章类,皆各杂其他地之方言,既[非]尽人能知,且戾于统一

之义,是宜详加讨论,择一最易明瞭而又于文义不相背谬者定为标准,庶可冀有推行之望。” 

    但研究会会长一职却保留者,以待蔡元培回国就任。也就在教育部官员们决议成立国语研究会

之际,教育总长范源廉于 1916年 9月 1日向巴黎的蔡元培发去了聘请其出任北大校长的专电:“国

事渐平,教育宜急。现以首都最高学府,尤赖大贤主宰,师表群伦。海内人士,咸深景仰。用特专电请

我公担任北京大学校长一席,务祈鉴允,早日归国,以慰瞻望。启行在即,先祈电告。”正如蔡元培,范

源廉更看重普及教育。在给蔡元培发出电文的次月,他在全国教育会联合会发表演说,谓“今日之

教育行政,尤觉非能适应时势不可。夫既欲与时势相应,即不能求诸高远,必须切中事实,就当做之事

及能做之事,竭力做去。教育事业关系于国家社会者,至为重要,吾辈须先有一切实计划”;又于 11

月 1日在全国教育行政会议上发表致辞,称“外国幅员辽阔,各地情形又各不同,就教育行政言之,中

央对于全国自不能不求统一之法,使全国教育行政界得所遵守”。 

    作为统管全国教育和国语统一事宜的最高行政机构,教育部或许并不特别在意北京大学一校

之长的人选,而更在意全国语言统一这个“建国”(nation-building)大业,因而中华民国国语研究会会

长所负责任之重,非主持一所高校的校长所能比肩。在成立国语统一的行政机构(教育部国语统一

筹备会)之前,先以国语研究会这个貌似“学会”的舆论和组织机构为将来的行政机构出台的强制

统一政策造势,也是政府运作的常见手法。不过,“学会”的“会长”不在国家管职之列,不能领受

薪水,而官办的北京大学的校长却是一个薪水优渥的职位,一个月的薪水(6百大洋)就抵得上当时一

个中等北京家庭五年的总支出。 

    蔡元培是集“会长”和“校长”于一身的最佳人选:他在清末办过白话报,在政学两界又有声

望;此外,他与包括范源廉在内的一些政府官员拥有良好个人关系。作为一个主张普及教育的教育

官员,范源廉在 1916年 7月被段祺瑞任命为教育总长后,即推动把“义务教育”写入宪法,认为普及

教育事关“民智”,而民智开启又与白话普及息息相关。他在 1912年第一次任教育总长时,就说“今

日社会教育,当以提倡精神生活为方针,而以演讲会、白话报等等方法,本此方针,尽力推广”,“独是

实行此事,行政机关固宜力负责任,惟社会教育与社会关系密切,头绪纷繁,常有为行政机关力所不

能及者。此则全恃热心改良社会诸君,随时体察,遇有妨害教育之旨者,则设法制止之,有助益教育之

力者,则设法提倡之”,认为教育事业全在“政府与社会,交相黾勉”。 
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    受日本国语统一而致国家富强的影响,范源廉认为语言统一是国家统一的基础。既然重视普及

教育,他就不希望立意太高。他在 1916年 10月 16日发表谈话,称“国家之财政无多,则大学之学额

必且有限,其结果人人具有高远之希望,而达到其希望者十不逮一,而高等游民遍于国中矣”。这就像

他同月对全国教育会联合会发表的演讲,提到“诸君要知今日时局,既往难追,故应为之事及可为之

事,必须随到随办,无可稍待。其与事实不符者,不必作高尚之理论及思想,致旷废时间,错过一日,即

少一日。教育部按此情理以行政,深愿诸君在各省办事亦是如此。要办即办,可办即办,不可濡滞”。

北京政府教育部在范源廉总长和后来以次长代理部务的傅岳芬领导下的雷厉风行的作风,在国语

统一问题上尤为突出,以致胡适在 1920年 5月,时当教育部发布一系列事关“白话革命”的政策之

后,评价教育部行事未免“鲁莽”,比他这个改良派激进得多。 

    蔡元培接到范源廉电报的次月(10 月 28 日),就从马赛港登船上路了,船到上海不早于 11月 26

曰,因为这一天他在老家绍兴进行了演讲,而他从浙江来到北京,不晚于 12月 26日,不仅因为这一天

他被大总统黎元洪任命为北大校长(任命书上联署者为总理段祺瑞和教育总长范源廉),还因为这一

天他在北京信教自由会发表了演讲。被任命为校长之前数日,他已接受国语研究会会长之职:一份

标为“民国五年”的呈教育部函(《中华民国国语研究会发起人蔡元培等呈教育部请立案文》)为

蔡元培所具状,其中提出“吾国欲图教育之普及,必自改良教科书始,欲改良教科书,必自改革今日教

科书之文体而专用寻常语人文始”。国语研究会随即发表新的《征求会员书》,将语言统一视为国

家统一的步骤:“同一领土之语言,皆国语也。然有无量数之国语,较之统一之国语孰便?” 

    换言之,蔡元培几乎在同一时刻被推举为国语研究会会长和被任命为北大校长,但“校长”的

“大学理念”只是偶尔形于言谈,多少时候,是“会长”在起作用。1916年 12月 27日,他在北京通

俗教育研究会发表演讲,说“通俗教育在二十世纪中,实为当务之急。尝谓世界各事之进步,其动因

皆由于有不平者而欲使之平”,并在视事北大之后立即开展“平民教育”,到 1918 年 11 月 15 日,

他在天安门举行的庆祝协约国胜利大会上对大学师生发表演讲,竟称“大学职员的责任,并不是专

教几个学生,更要设法给人人都受一点大学的教育,在外国叫作平民大学。这一回的演说会,就是我

国平民大学的起点”。这就与他的“大学理念”渐行渐远乃至南辕北辙了。 

    从一开始,“蔡元培校长”与“蔡元培会长”就发生了冲突,使他在 1916 到 1920 年间摇摆于

“研究高深学问”与“普及教育”两个并不相容的目标之间,而“蔡元培会长”一次次压倒“蔡元

培校长”,使“蔡元培校长”按照“蔡元培会长”的要求,将一个他本指望成为“研究高深学问的

机关”变成了一个“文学革命运动的舆论机关”,而这一点,首先体现在他为北大聘请的文科学长

和其他“新派”教授:与其说他们是几个学有专攻的学者,还不如说是一班言辞犀利的舆论家,他们

为这场政府主导并已拉开序幕的国语统一运动而被蔡元培征召北上。 


